

Suscripción

Gerona un mes . . . 1 Pta
 Provincia y resto
 de España Trim.º 4 "
 Extranjero " 7'50"

Número suelto
5 Céntimos

CIUDADANIA

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, remitidos
 y esquelas
 Precios convencionales
 De los originales firma-
 dos son responsables
 sus autores

AÑO I

OFICINAS:
 Rambla de la Libertad, 83.-GERONA

Sábado 10 de Septiembre de 1910

Dirección Telefónica:
 CIUDADANIA.—GERONA

Núm. 82

Educación nacional

Que España debe instruirse y, sobre todo, educarse, no hay nadie que no lo haya dicho; que la causa de nuestro atraso radica en el analfabetismo, nadie lo discute; pero probad de *hacer* instrucción y educación, y todo serán obstáculos y contratiempos.

Diríase que el verbo *hacer*, verbo activo, no figura en el diccionario de la lengua. Jamás decimos: *hago* república, *hago*, acto de razón. Preferimos decir: *soy* republicano, *soy* racionalista. Pues bien; hay que *hacer* república, hay que *hacer* racionalismo. Solo á este precio será posible hacer el mismo tiempo una educación nacional.

Los adversarios de esa forma de gobierno, los que no han sentido todavía espolear la dignidad humana, no comprenderán que sea preciso una determinada forma de gobierno para que la educación nacional sea un hecho; pero es porque nunca han querido fijarse en que república se diferencia esencialmente de Monarquía en que aquella es hija del pueblo, de la nación que se la ha dado libremente, y ésta es hija de la tradición, de una concepción primitiva que la hacía derivar del mismo Dios. De derecho divino proclamó Bossuet la Monarquía; de derecho divino se proclama á sí mismo Guillermo de Alemania.

La educación nacional, pues, correrá la suerte de la forma de gobierno establecida: una república obrará de manera que la instrucción y educación sean dadas en interés de los ciudadanos, no en interés del poder; cuidará de poner muy alto el nombre de la patria, que patria y república un mismo concepto expresan. La instrucción nacional, en una república, por instinto de conservación, será una continua é insistente provocación á replegarse sobre sí mismo para mejor conocerse interiormente, para rehacerse, lo que determinará necesariamente en el individuo el hábito de pensar por cuenta propia, definiéndose así la verdadera personalidad.

Esa instrucción tiene naturalmente una moral con sus puntos de apoyo. Es la conciencia íntima, la conciencia humana, con las nociones naturales del bien y del mal. «Es en el desarrollo integral, en la cultura metódica de la conciencia, que hacemos consistir la enseñanza de la moral láica y cívica» ha dicho Poincaré en un discurso célebre; es poniendo la voluntad á prue-

ba como se desprende la personalidad humana, afirmándose la idea del deber y de la responsabilidad; es también en las lecciones saludables del trabajo, en todo lo que es la consagración y la consecuencia del trabajo, es decir el respeto de la propiedad, que ponemos los fundamentos de nuestra moral.

Tiene, además, otro punto de apoyo la moral láica: el sentimiento de la patria, principio, esencia, alma de una educación republicana. Patria, bajo la forma republicana, es el tesoro espiritual, el genio de una raza que quiere continuar su historia; es la inteligencia de los pensadores, la imaginación de los artistas, el valor de los soldados, el trabajo de los obreros, el esfuerzo de todos. Es el patrimonio común, sin el cual desaparecen todos los derechos, porque fuera de la patria hay otras patrias, pero que no tienen la misma concepción del derecho.

La educación nacional, en una república, da este resultado que observamos en Francia: unión de todos contra cualquier poder extranjero que se inmiscuya en sus luchas interiores.

En una monarquía, semejante educación no puede ni siquiera concebirse. La monarquía no busca su apoyo en el pueblo; se reviste de la autoridad que le prestan las diversas religiones y establece con la Iglesia un *do ut des* para protegerse mutuamente. Así, cuanto convenga á lo iglesia, será impuesto por la monarquía en una ú otra forma.

La instrucción se dará en interés del poder, que no es siempre el interés de la nación. Hará súbditos en vez de ciudadanos. Sometida á la iglesia, será su moral de resignación la que formará la característica del pueblo. También se hablará de patria, pero su patria serán las instituciones y los privilegios; su patria será su religión que defenderá á tiros, aún cuando corra peligro la suerte de la patria.

La educación religiosa, la única compatible con la monarquía, anula por sistema la razón para que esta no descubra el derecho, pues tiene una finalidad que no le permite otra casa: vivir á costa de la ignorancia.

Hacer instrucción, *hacer* educación, enseñando derechos y deberes; hacer hombres que estudien continuamente el gran libro de la razón que todos llevamos dentro, he ahí nuestro deber primero que hemos de cumplir hoy, mañana, siempre.

Hacer instrucción, es hacer assequibles los progresos de la ciencia; *hacer* educación, es poner la conciencia á la altura del pensamiento para llegar á la fórmula superior de armonizar derechos y deberes.

Enseñanza neutra, en una palabra, es el ideal que hemos de perseguir, porque ella sola es enseñanza de razón, y la razón es lo único que iguala y ennoblece á todos.

Los impugnadores del racionalismo, recogiendo las elucubraciones de *Azorin*, dirán que nuestras teorías conducen á un individualismo salvaje; á falta de argumentos, saben escoger palabras. Nosotros cuidaremos de demostrar que solo ellas conducen á la solidaridad humana.

CHANTECLER.

Aviso importante

Se invita á todos los republicanos y elementos societarios de esta ciudad y provincia á la conferencia que dará el eminente socialista D. Pablo Iglesias en el local del «Centro de Unión Republicana» hoy sábado á las 9 de la noche, y al gran mitin que se celebrará mañana domingo en el «Teatro Principal», á las 3 de la tarde, en el que tomarán parte además del ilustre procer, otros oradores de esta capital.

Viendo la vida

La santa insistencia

Perdóneme el admirado Xenius que á una de sus glosas pídale el título para una de las mías, mas fué por insistencia que en pleito artístico lograronse victorias y, de la tal, he de hablar hoy y recomendarlo á mis lectores.

*En los comienzos de esta sección recuerdo que hablé un día—haciéndome eco de una campaña periodística—del charlatanismo musical en las fiestas mayores, trinando contra los pervertores del gusto popular. Pues bien: hoy leo que en una fiesta se han suprimido ya, con aplauso por parte del público, los endemoniados equilibrios musicales que actuaban en los cafés de perturbadores de digestiones. La campaña de un modelo de semanarios, «L'Estiuada», de San Hilario, ha dado fruto; aquella tierra ha dado una hermosa prueba de cultura rebelándose contra los ramplo-nismos de los músicos en su peregrinaje veraniego. Y algo es algo y de algún modo hay que empezar. Los amigos de «L'Estiuada» han logrado ya su primera victoria, pero no hay que dormirse sobre los laureles que, antes que, florecer nuevamente, ajariáanse sin duda alguna, y ellos están llamados por su iniciativa laudabilísima, á coronar los primeros la Frente de Cataluña-Artista. El desmayo es impropio de los hombres fuertes, así como de ellos es patrimonio la insistencia; sigan en ella y que su voz alcance á todos, y á todos sirva de ejemplo y de enseñanza esta campaña que, más fructífera será la que á ella se asemeje, que no dedicarse á cantar, entre fatigas, si fueron ciento ó ciento uno los que al «aplech» de X*** asistieron...*

INCÓGNITUS

Pablo Iglesias en Gerona

Sin previo aviso, con esa sencillez de los hombres que no gustan de exterioridades ni de exhibiciones políticas, llegó á nuestra ciudad, anteayer por la tarde, procedente de Copenhague, el apóstol del socialismo español D. Pablo Iglesias. Su primer cuidado fué visitar á sus amigos los obreros: personándose en el local social de la Agrupación Socialista Obrera; después fué al Centro Federal y á la Fraternidad Republicana, y no hay que decir la sorpresa que produjo en todos estos círculos el el presentarse el honrado diputado por Madrid.

Ayer por la tarde recibimos su visita en la redacción de CIUDADANIA. Algo muy bello y muy importante nos dijo que nosotros, con más calma y en mejor ocasión, procuráremos dar á conocer á nuestros lectores.

Pablo Iglesias permanecerá hasta el lunes en Gerona, celebrándose con tal motivo algunos actos importantes. Se inauguraron éstos ayer por la noche con una *conversa* en la Dependencia Mercantil, de la cual no podemos dar cuenta por no haberse terminado aún á la hora de cerrar nuestra edición. Para hoy á las 9 de la noche está anunciada una conferencia societaria en la Unión Republicana de la calle del Carmen. Pero lo más importante será sin duda el mitin de conjunción socialista republicana que se dará en el Teatro Principal mañana á las tres de la tarde. Hay una expectación inmensa para oír al valiente orador.

No hemos de decir ahora quien es ni lo que vale el ilustre huésped que tenemos entre nosotros, todos le conocemos pero pocos pueden vanagloriarse de haberle oído exponer sus doctrinas, llenas de piedad y de altruismo y explicadas con una honradez y sinceridad pocas veces alcanzada por los luchadores de ideas, sobre todo en España.

Desde París

Por telegrafía sin alambres

París, 12 Agosto.

Salgo esta noche huyendo de París y de sus lluvias persistentes é incómodas. La estación d'Orsay es un hormiguero. El tren se halla abarrotado de gente y apenas si encuentro sitio donde colocarme. La locomotora silba; la trepidación comienza. Adiós, París; hasta la vuelta.

Santander, 14 Agosto.

Traspuse ayer la frontera por Irún y experimenté como una sacudida. No puedo remediarlo; esto me ocurre cada vez que me siento nuevamente bajo el dosel azulado de mi querido cielo de España. Pasé como una exhalación por San Sebastián, lugar de cita de todos los turistas franceses á pesar de su Biatritz en decadencia, después de haber admirado Fuenterrabía y Pasajes que se destacan del fondo del mar con perspectivas incomparables.

Atrevésé aquellas montañas vascas donde el carlismo moribundo libró tantas batallas, y me detuve en Bil-

bao, la heroica villa, para contemplar el triste espectáculo de su huelga, con sus obreros paseando por las calles sus reivindicaciones y su aire de melancolía que no puede apreciarse sino de cerca.

Sali de Bilbao hondamente impresionado y presintiendo que existe un interés oculto en prolongar el conflicto para poner al gobierno liberal en graves apuros. El trecho de Bilbao á Santander tiene verdaderos encantos por los paisajes variados que atraviesa, en medio de ingentes y abruptas montañas. Es hermosísima la vista de Santoña, surgiendo en las lejanías del mar como un panorama.

He llegado á Santander en un día espléndido. Además de ser domingo, la ciudad está de fiesta, á causa de la llegada de 800 bilbaínos que vienen con el próximo tren para asistir á un mitin en el cual han de hablar Pérez Galdós, Rodríguez Soriano y otros representantes de la conjunción republicano-socialista. Por la tarde habrá banquete y la imprescindible corrida de toros.

Han llegado los bilbaínos y háse celebrado el mitin. Fué presidido por el insigne autor de los «Episodios nacionales» y en él se dijeron muchas cosas excelentes relativas al movimiento obrero, junto con otras muchas que holgaban perfectamente. Soriano estuvo demasiado florido; Nougues harto hueco y vulgar. Cortés, redactor de «España Nueva» fué el único que, sin retórica inútil, supo dar en el blanco. Se abusó de la paciencia del público con tanta verbosidad. El calor tropical que se hacía sentir era más propio para la sobriedad que para los grandes discursos. Continuamos incorregibles.

Por hacer algo, y en espera de mi salida para Asturias, he querido asistir por última vez á una corrida de toros. Pese á los aficionados á ese espectáculo llamado nacional por autonomasía, salí de allí definitivamente avergonzado. Desde luego porque aquello, en su conjunto, es todo lo contrario del valor heroico y de la cultura; y después, porque estimo poco noble el descabellar á un animal tan hermosamente arrogante y de tanta utilidad para el mejoramiento de la raza vacuna como el toro; después de obligarle á sufrir crueles torturas.

Covadonga, 18 de Agosto.

Heme aquí en pleno corazón de Asturias. Sali de Santander el lunes, y á las pocas horas quedaba esfumada á lo lejos la silueta del cantábrico mar. A partir de Ribadesella, el espectáculo que se presenta á los ojos del viajero es imponente. Aquellos montes cántabros con sus estribaciones sin fin y sus ríos serpenteando á los pies de desfiladeros que se prolongan indefinidamente, seducen y maravillan al espectador más avezado. Peñascos ingentes que se pierden en las nubes, simas abruptas y caminos agrestes que os recuerdan á cada momento aquellas «Peñas arriba» del inmortal Pereda: tal es el panorama incesante que se desarrolla ante la vista cuando se penetra en el centro de esta región, cuna de la reconquista española. Yo no sé si es cierto todo lo que cuenta la tradición sobre estos lugares consagrados por la leyenda